

Avant-propos

Sixième de la série de recueils reconstituant les débats de la Chambre des communes, le présent volume renferme le compte rendu des débats de la première des deux sessions. Avec la publication de ce volume, la Bibliothèque du Parlement est en bonne voie de compléter l'importante tâche de reconstituer, à partir des comptes rendus parus dans les journaux, les premiers débats de la Chambre tenus entre 1867 et 1874, la publication du compte rendu officiel ayant commencé en 1875.

Lorsque s'est ouverte la deuxième législature du Canada le 5 mars 1873, sir John A. Macdonald était toujours aux commandes. La première session de cette législature n'a duré que trois mois, s'ajournant le 23 mai et menant à une prorogation aussi soudaine que dramatique le 13 août 1873. Les débats ont souvent pris une tournure acrimonieuse, portant sur ce que l'on a appelé le scandale du Pacifique, qui avait trait aux accusations d'irrégularités dont se serait rendu coupable le gouvernement dans l'octroi de la charte. La question est devenue si controversée qu'une commission royale a été créée pour tenir une enquête officielle sur les transactions, dont les résultats ont monopolisé l'attention durant la brève deuxième session.

Malgré le ton des débats de la première session, la Chambre a débattu une foule de questions de premier plan et adopté d'importantes mesures, poursuivant l'édification de la nation amorcée en 1867. Signalons principalement la question de la loi sur les écoles du Nouveau-Brunswick, la loi mettant fin au double mandat et problèmes relevés dans le cadre du Traité de Washington, le Canada cherchant à se forger une identité propre face au gouvernement impérial et à notre voisin du Sud. Parmi d'autres thèmes, on compte la protection des citoyens : les risques courus par les marins dans les transports par eau et les pressions exercées sur la population autochtone du Canada par le mouvement de colonisation de l'Ouest. Enfin, il a été question de l'admission d'une nouvelle province dans la Confédération, l'Île-du-Prince-Édouard.

Le projet de reconstitution de ces premiers débats a vu le jour à titre de projet du Centenaire dans les années 1960 avec le soutien de l'ex-président de la Chambre des communes, l'honorable Roland Michener. Nous sommes redevables à la bibliothécaire parlementaire, Sonia L'Heureux, et à ses prédécesseurs qui, avec l'appui de leur personnel, continuent de veiller à ce que soit comblé un vide dans l'histoire canadienne par la production et la publication de chaque nouveau volume ainsi que par le large accès rendu possible par leur diffusion en ligne.

L'honorable Andrew Scheer, député
Président de la Chambre des communes
Ottawa, 2013